

76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO





**27 DE MAYO DE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

Al amagar con perjudicar la elección judicial, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) le está haciendo la chamba a la oposición, aseguran diputados locales de Morena.

“Respetamos la libertad de expresión y de manifestación de los compañeros; sin embargo, no estamos de acuerdo en el llamado que están haciendo a boicotear al elección del primeo de juio porque de alguna manera y en eso coincido plenamente con la presidenta le están haciendo el juego a la derecha, porque yo solo he escuchado públicamente a los personeros del PAN y el PRI hablar de que no es importante la participación, que no va a funcionar, están pronosticando y difundiendo que la gente no acuda a las urnas”, manifestó la coordinadora parlamentaria de Morena, Fabiola Alanís.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065686>

La coordinadora parlamentaria de Morena en el Congreso de Michoacán, Fabiola Alanís Sámano, negó que las candidaturas al Poder Judicial se hayan definido con criterios a modo del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y afirmó que el procedimiento fue legal y está debidamente sustentado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/niega-morena-candidaturas-a-modo-o-cheques-en-blanco-a-aspirantes/>

Tras la manifestación realizada por **comuneros de Arantepacua** frente a Casa Michoacán, la prensa solicitó la postura de la senadora **Celeste Ascencio** y de la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**, respecto a los hechos registrados.

Posterior a una rueda de prensa, la senadora Ascencio señaló que su trabajo se ha caracterizado por la defensa de los pueblos originarios, la libre expresión y las manifestaciones pacíficas no violentas.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/morena-reitera-el-di%C3%A1logo-ante-manifestaci%C3%B3n-por-parte-de-comuneros-de-arantepacua>

Los diputados locales de Morena en el Congreso local, hacen votos por una participación del 20% en la jornada comicial dominical para la primera elección del Poder Judicial en el país, ello con base a cálculos que refieren ha hecho el Instituto Nacional Electoral (INE).

A seis días de la jornada electoral y a dos de que concluyan las campañas electorales, los integrantes de la bancada guinda en compañía de la senadora Celeste Ascencio Ortega, dieron la última de las ruedas de prensa que han venido realizando para promocionar las elecciones extraordinarias del Poder Judicial.

<https://www.contramuro.com/participacion-electoral-expectativas-de-morena/>



**27 DE MAYO DE 2025**

La coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso de Michoacán, **Fabiola Alanís Sámano**, informó que, tras una reunión realizada la semana pasada en el Consejo Estatal del Movimiento de Regeneración Nacional, se acordó emitir un comunicado por parte del grupo parlamentario para respaldar públicamente a la presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/morena-en-michoac%C3%A1n-respalda-a-claudia-sheinbaum-ante-temas-clave-de-la-agenda-nacional>

Este primero de junio, se tendrá la oportunidad histórica de transformar al Poder Judicial a favor de los intereses del pueblo, coincidieron las legisladoras y legisladores de Morena, quienes

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/el-domingo-se-democratizara-al-poder-judicial-fabiola-alanis/>

<https://mimorelia.com/noticias/politica/el-domingo-se-democratizar%C3%A1-al-poder-judicial-gpmorena>

<https://primeraplana.mx/archivos/1065762>

<https://atiempo.mx/politica/el-domingo-se-democratizara-al-poder-judicial-morena/>

**La bancada de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)** descartó categóricamente que desde Casa de Gobierno se haya operado la distribución de “acordeones” con nombres de candidatos preferidos para la jornada electoral del próximo 1 de junio, cuando se renovará el Poder Judicial.

En rueda de prensa, los legisladores guindas, respaldados por la senadora de la República, Reina Celeste Ascencio, **negaron cualquier intención de incidir o coaccionar al voto**.

<https://changoonga.com/2025/05/26/morena-michoacan-se-deslinda-de-acordeones-para-votar-en-la-eleccion-judicial/>

El 72 por ciento de la población en México considera que fue necesaria la **reforma al Poder Judicial** de acuerdo a una encuesta de **Enkoll**, refirió la coordinadora del grupo parlamentario de Morena en el Congreso Local, **Fabiola Alanís Sámano**.

Precisó que además en el grupo etario de personas entre 45 a 54 años, hombres y mujeres, el **80 por ciento** considera que esta **elección** es **necesaria** y que piensan acudir a las urnas.

<https://pcmnoticias.mx/el-80-de-los-mexicanos-participaran-en-la-eleccion-judicial-morena-michoacan/>

"Este primero de junio se tendrá la oportunidad histórica de transformar al Poder Judicial a favor de los intereses del pueblo", coincidieron las legisladoras y legisladores



**27 DE MAYO DE 2025**

de Morena, quienes reiteraron la invitación a la ciudadanía para salir a las urnas el próximo domingo.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/politica-michoacan/bancada-de-morena-en-michoacan-llama-a-votar-el-1-de-junio-en-la-eleccion-judicial/>

Legisladores de Morena Michoacán reventaron contra el intento del gobierno de Estados Unidos de imponer un impuesto del 3.5 por ciento a las remesas enviadas por trabajadores migrantes, y denunciaron un presunto intento de sabotaje por parte de la derecha para frenar la elección judicial del próximo 1 de junio.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/va-morena-michoacan-contra-eu-por-arancel-a-remesas-llama-a-votar/>

En rueda de prensa, la diputada local Giulianna Bugarini, acompañada del grupo parlamentario de Morena, respaldó con firmeza las políticas educativas impulsadas por la presidenta Claudia Sheinbaum, al reconocer su impacto histórico en la dignificación del magisterio mexicano. Al mismo tiempo, hizo un llamado a la ciudadanía a participar activamente en las decisiones que hoy están transformando al país.

<https://changoonga.com/2025/05/26/michoacan-diputada-bugarini-respalda-politicas-educativas-de-sheinbaum/>

Michoacán necesita evolucionar hacia una cultura distinta, en donde incitar a la violencia, incluso desde expresiones simbólicas, deje de ser parte del día a día, afirmó la diputada Giulianna Bugarini.

Con este enfoque, justificó su respaldo a la **iniciativa enviada por el titular del Ejecutivo estatal** en materia de **apología del delito**.

<https://changoonga.com/2025/05/26/michoacan-diputada-bugarini-en-defensa-de-propuesta-de-ley-vs-narcocorridos-no-implica-censura/>

La diputada local del Partido de la Revolución Democrática, Brissa Arroyo, convocó a trabajar por Michoacán partiendo de las coincidencias, de los temas que son de interés general para la ciudadanía.

La Coordinadora del GPPRD en la 76 Legislatura, expresó que nuestro estado y el país requieren de actores políticos que privilegien el diálogo, la apertura, la unidad, no la polarización y confrontación.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/el-bien-de-michoacan-va-por-encima-de-ideologias-o-colores-brissa-arroyo.htm>

<https://primeraplana.mx/archivos/1065769>

<https://atiempo.mx/politica/el-bien-de-michoacan-va-por-encima-de-ideologias-o-colores-brissa-arroyo/>



**27 DE MAYO DE 2025**

La diputada local del PRD, Brissa Arroyo, defendió su acercamiento con el senador morenista y ex perredista Raúl Morón Orozco, al asegurar que su prioridad es trabajar por Michoacán desde las coincidencias, más allá de colores partidistas.

<https://www.altorre.com/post/brissa-arroyo-justifica-su-adhesi%C3%B3n-al-proyecto-del-senador-ra%C3%BAI-mor%C3%B3n-michoac%C3%A1n-necesita-unidad>

En la Asamblea General Electoral, las y los agremiados al Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo del Estado (STASPLE) llevaron a cabo su elección del Comité Ejecutivo del Sindicato para el periodo 2025-2029, en la que se designó a Rogelio Andrade Vargas como secretario general; Edelmira Mendoza Moreno, secretaria de trabajo y conflictos; Raymundo Romero Monroy, secretario de Organización, Estadística y Propaganda, y Héctor Alcántara Martínez, secretario de Finanzas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/designa-stasple-al-comite-ejecutivo-del-sindicato-2025-2029/>

## MICHOACÁN

Purépechas de Arantepacua incendiaron ayer dos vehículos de carga en Casa Michoacán, la residencia oficial del gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, horas después de haber derribado con una de las unidades el portón de acceso principal. Los indígenas intensificaron este lunes sus protestas para exigir una reunión con el mandatario morenista y autoridades federales, en busca de apoyos para infraestructura educativa y de salud para su poblado.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/05/26/estados/purepechas-incendian-vehiculos-en-casa-michoacan>

Luego de que se llevara a cabo una mesa de trabajo entre autoridades estatales y una comisión de **comuneros de Arantepacua** en Casa Michoacán, donde se llegaron a diversos acuerdos con relación a los trabajos en obras pendientes de entregar, los pobladores se retiraron; sin embargo, un par de horas después regresaron a bordo de 4 autobuses y derribaron otro portón de las instalaciones gubernamentales usando un camión de carga, al que enseguida le prendieron fuego junto con una camioneta repartidora de lácteos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reuni%C3%B3n-retirada-y-regreso-violento-as%C3%AD-fue-la-protesta-en-casa-michoac%C3%A1n>



**27 DE MAYO DE 2025**

Adentro, en Casa Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla afirmaba que a Arantepacua, se le atiende, se le escucha.

Afuera, los comunitarios buscan vaciar y arder Casa Michoacán. Primero cohetones que impactaron las puerta de cristal templado que permiten el acceso al Salón Charo, luego un camión de Lala, en reversa, desmadró la puerta principal de herrería que da al libramiento sur.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/como-nunca-casa-michoacan-es-mancillada-violentamente/>

Han pasado cinco días desde que se instaló el plantón en la avenida Madero, frente a Palacio de Gobierno y Catedral de Morelia, y no se han dado avances que indiquen que este pueda retirarse.

El dirigente de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) del autodenominado Grupo Poder de Base, José Luis Castillo, indicó a Quadratín vía telefónica que hubo reuniones jueves, viernes y sábado, pero ninguna resolutive a sus demandas.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/sin-acuerdos-cnte-sigue-con-planton-frente-a-palacio-de-gobierno/>

La comunidad indígena de Arantepacua, en el municipio de Nahuatzen, es atendida de manera permanente a través del diálogo y con obras de infraestructura, como la construcción de un hospital del IMSS Bienestar, destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

En conferencia de prensa, el mandatario informó que el año pasado se rehabilitó la carretera de Nahuatzen-Arantepacua y que para este 2025 se invertirán casi 9 millones de pesos en una primera etapa para mejorar la carretera Arantepacua-Quinceo, lo que brindará vías de comunicación más rápidas y seguras.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobierno-de-michoac%C3%A1n-atiende-con-dialogo-y-obras-de-infraestructura-a-arantepacua-bedolla>

**No hay incumplimiento de parte del gobierno** de Michoacán con Arantepacua, **es más bien de la constructora**, justificó la senadora de Morena Celeste Ascencio.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065635>

La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) informó que Michoacán consolida su participación en la estrategia nacional de Polos de Desarrollo Económico para el Bienestar. Morelia y Lázaro Cárdenas son las dos regiones clave que integran capacidades logísticas, industriales y sociales para impulsar el crecimiento económico con enfoque regional.

<https://metapolitica.news/2025/05/26/polos-de-desarrollo-en-michoacan-un-plan-a-largo-plazo-para-el-crecimiento-regional/>



**27 DE MAYO DE 2025**

El Gobierno de Michoacán invertirá 2 mil 670 millones de pesos en 27 proyectos de obra pública convenida con municipios para este 2025. De estos, 19 serán de carácter intermunicipal y 8 serán desarrollados por la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP).

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/invertiran-mas-de-2-mil-600-mdp-en-obras-carreteras-para-michoacan/>

En menos de una semana han sido **asesinados dos mezcaleros** en dos municipios de Michoacán: **Morelia y Queréndaro**, por lo que el gremio que se **dedica a la producción de esta bebida** afirmó que realizará una marcha pacífica mañana martes 27 de mayo en la capital del estado para exigir justicia para Sergio Rangel, cuyo homicidio ocurrió el 22 de este mayo y Daniel Rodríguez a quien se le arrebató la vida apenas este domingo.

En un comunicado, dirigido al gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** y el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) el gremio mezcalero indicó que la concentración será a las 9:00 de la mañana a las afueras de Casa Michoacán, y posterior se van a dirigir al Centro Histórico de Morelia, solicitando a los funcionarios las garantías para llevar a cabo la actividad de manera ordenada en la ciudad.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/mezcaleros-michoacanos-marcharan-este-martes-para-exigir-justicia-y-mayor-seguridad-23777951>

El gremio mezcalero del estado de Michoacán convocó a una manifestación pacífica para el martes 27 de mayo, tras el asesinato de dos de sus integrantes en menos de una semana.

La protesta exige justicia para los productores Sergio Rangel Vieyra y Daniel Rodríguez Montoya, así como seguridad para todos los trabajadores del sector y los ciudadanos michoacanos.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/mezcaleros-anuncian-marcha-en-morelia-tras-asesinato-de-dos-productores>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que la **Fiscalía General del Estado** (FGE), trabaja para dar con los responsables del asesinato del productor de mezcal, Sergio Rangel, ocurrido el pasado 22 de mayo en la tenencia de Jesús del Monte, en Morelia.

Durante la rueda de prensa en Casa Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla señaló que se atiende a los mezcaleros, quienes exigen se esclarezca el homicidio de Sergio Rangel, y quienes anunciaron manifestaciones por extorsiones.

<https://www.contramuro.com/bedolla-atiende-mezcaleros-asesinato-extorsion/>



**27 DE MAYO DE 2025**

- Luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum indicara la mañana de este lunes que es complicado que la Ley del ISSSTE de 2007 se elimine debido a que gobiernos estatales tienen adeudos millonarios con este instituto, en Michoacán se hizo una puntualización.

La Secretaría de Educación en el Estado (SEE) indicó a Quadratín que los adeudos que se arrastran exclusivamente en materia educativa con el ISSSTE es de administraciones pasadas que no se han podido cubrir por cuestiones financieras.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/deuda-de-michoacan-con-el-issste-viene-de-gobiernos-pasados-see/>

En Michoacán, los docentes y estudiantes de nivel básico están en las aulas, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, al señalar que ninguna escuela se encuentra en paro.

Expuso que, de acuerdo con el reporte con el que cuenta el Gobierno federal, más de 10 mil escuelas de la entidad realizan actividades de manera normal para la formación de miles de estudiantes.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/ninguna-escuela-de-michoacan-se-encuentra-en-paro-bedolla.htm>

El Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (Iemsyssem) invita a las y los aspirantes interesados en ingresar a alguna de las ocho Escuelas Normales o al Centro de Actualización del Magisterio en Michoacán (Camm), para que aprovechen los últimos días de entrega de fichas, correspondiente al proceso de ingreso 2025.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/ultima-semana-para-solicitar-ficha-de-ingreso-a-normales-de-michoacan/>

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) anunció que el próximo ciclo escolar 2025-2026 iniciará el lunes 1 de septiembre, lo que permitirá una semana adicional de vacaciones para el magisterio en Michoacán.

Este ajuste en el calendario escolar responde a una instrucción de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, como parte de las acciones para reconocer y dignificar la labor del personal docente en el país. Además del aumento salarial previamente anunciado, la medida busca otorgar mejores condiciones laborales para maestras y maestros.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/see-confirma-que-habr%C3%A1-1-semana-extra-de-vacaciones-en-michoac%C3%A1n>

Todo ocurrió durante la presentación de la cantautora michoacana Ileri Mejía Almonte en la cuarta edición de Festival Michoacán de Origen. En un momento de pausa, la cantante denunció que a un grupo de 60 artistas no se les pagó su participación en la

**27 DE MAYO DE 2025**

extinta Expo Feria Michoacán 2015, y que, para ese entonces, la deuda era de casi un millón de pesos.

En entrevista con Quadratín, la cantante dejó en claro que no fue la Secretaría de Cultura de Michoacán quien los contrató, sino la Comisión de Ferias, Exposiciones y Eventos del Estado de Michoacán en aquel lejano 2015 cuando la fiesta michoacana se realizaba en el recinto ferial del municipio de Charo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/dejo-la-expo-feria-michoacan-2015-deuda-de-casi-un-millon-a-60-artistas/>

El cambio climático es una problemática que toma mayor relevancia debido a que sus efectos negativos son cada vez más palpables ya que afectan a miles de personas en el planeta. Un ejemplo de esto son las lluvias o sequías extremas, lo que genera escasez de recursos naturales como el agua, esto de acuerdo con especialistas en medio ambiente. Por tal motivo un grupo de jóvenes universitarios en el estado buscan tomar acción ante tal contexto e invitan a otras juventudes entusiastas a participar en la Primer Cumbre Climática Juvenil Michoacán 2025 que se realizará los días 19 y 20 de junio en la Escuela Nacional de Estudios Superiores Morelia (ENES) de la Universidad Nacional Autónoma de México Campus Morelia.

<https://www.informaoriente.com.mx/educacion/invitan-jovenes-universitarios-a-ser-factor-de-cambio-en-la-primer-cumbre-climatica-juvenil-michoacan-2025.htm>

La Comisión Forestal de Michoacán (Cofom) reporta un incendio activo en el municipio de Tumbiscatío, cuatro en Coalcomán, de los cuales tres fueron controados y uno liquidado, además se registra uno controlado en Indaparapeo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/mantiene-cofom-control-de-incendios-forestales-en-michoacan/>

El proyecto del teleférico en Uruapan avanza con paso firme, con un progreso general del 84 por ciento, informó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad (Sedum), Gladys Butanda Macías, en conferencia de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/registra-teleferico-de-uruapan-avance-del-84-gladys-butanda/>

El Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM) alista la emisión de la convocatoria para proceder con su renovación de Comité Ejecutivo para un próximo periodo representando a los empleados de la Casa de Hidalgo.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/lanzara-sueum-convocatoria-para-renovar-dirigencia-gremial/>



**27 DE MAYO DE 2025**

Hasta un 30 por ciento de afectación registra el sector empresarial en México, a causa de factores socioeconómicos y políticos, que van desde la reforma judicial hasta las políticas proteccionistas impulsadas por Estados Unidos, señaló Aramis Sosa Cedeño, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) en Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/sufre-sector-empresarial-30-de-contraccion-en-rentabilidad-canacintra/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

**Silvano Aureoles**, exgobernador del estado de Michoacán, **ya puede ser detenido**.

Una jueza federal dejó sin efectos la medida cautelar que impedía la captura de quien se llegó a desempeñar en la esfera política, luego de haber **incumplido con las condiciones** impuesta por la Fiscalía General de la República (FGR) a cambio de no ser aprehendido.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/05/26/caso-silvano-aureoles-jueza-federal-reactiva-la-orden-de-captura-contr-el-exgobernador/>

La juez Noveno de Distrito en materia Penal en la Ciudad de México, Jovita Vargas quitó el freno para que la Fiscalía General de la República (FGR) pueda detener a Silvano Aureoles Conejo, exgobernador de Michoacán.

Este lunes la juzgadora notificó la orden de dejar sin efectos la suspensión definitiva que hasta hoy ha evitado la captura de Aureoles a quien la FGR busca procesar por el desfalco de más de 3 mil millones de pesos en el estado de Michoacán.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/2025/5/26/fgr-tiene-via-libre-para-detener-silvano-aureoles-351815.html>

En Michoacán se espera una jornada de votación tranquila para la elección del Poder Judicial el próximo domingo 1 de junio, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/26/michoacan-espera-una-eleccion-tranquila-al-poder-judicial-bedolla/>

El **Instituto Electoral de Michoacán (IEM)** se encuentra listo para la jornada comicial del próximo domingo, confirmó su presidente Ignacio Hurtado Gómez. Horas después del arranque de la entrega de la paquetería electoral a los presidentes de las Mesas Directivas de Casilla, el consejero recordó que se trata de un momento

**27 DE MAYO DE 2025**

importante pues es cuando se traslada a la ciudadanía la conducción del proceso electoral, constituyéndose como máximas autoridades el día de la jornada electoral.

<https://www.contramuro.com/iem-listo-para-la-jornada-electoral-en-michoacan-del-1-de-junio/>

A partir del 14 de abril y hasta el 22 de mayo, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) realizó 34 foros de debate entre candidatos y candidatas del Poder Judicial, entre la organización de la comisión temporal del Proceso Electoral Extraordinario Judicial 2024-2024 y los 26 comités distritales, informó la consejera Marlene Mendoza Díaz de León.

En entrevista, la consejera mencionó que la invitación a participar fue dirigida a los 247 candidatos y candidatas, y, pese a que no todos atendieron la convocatoria, fue un ejercicio positivo para acercar a la ciudadanía a conocer a las y los aspirantes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/iem-realiz%C3%B3-34-foros-de-debate-entre-candidatos-judiciales>

Un total de nueve exaspirantes a cargos en el Poder Judicial de Michoacán presentaron su renuncia o declinación tras haberse impreso las boletas electorales, por lo que, aunque sus nombres aparecerán en la jornada electoral del 1 de junio, cualquier eventual triunfo carecerá de validez legal.

El presidente del Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán, Ignacio Hurtado Gómez, informó a Quadratín, que las renunciaciones se registraron entre el 21 de abril y el 23 de mayo, por lo que no fue posible excluir a estas personas del diseño de las papeletas, ya que el material electoral ya había sido elaborado. No obstante, las autoridades electorales han iniciado una campaña informativa para alertar a la ciudadanía sobre esta situación y evitar que se desperdicien votos en candidaturas canceladas.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/conoce-a-los-9-aspirantes-al-pj-que-no-son-validos-sus-nombres/>

A pocos días de la jornada electoral del 2 de junio, la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales de Michoacán ha puesto en marcha un amplio operativo para vigilar el proceso y garantizar el voto libre y secreto de la ciudadanía.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/michoacan-se-prepara-para-elecciones-con-despliegue-especial-de-la-fiscalia-electoral/>

Con una participación ciudadana estimada entre el **13 y 20 por ciento** del padrón electoral, el **Instituto Nacional Electoral (INE)** se prepara para la inédita Elección Judicial que se llevará a cabo este domingo **1 de junio** en todo el país.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/solo-2-de-cada-10-mexicanos-votar%C3%ADan-en-elecci%C3%B3n-judicial-del-1-de-junio-ine>



**27 DE MAYO DE 2025**

A seis días de que se lleven a cabo las elecciones para elegir a jueces y magistrados en todo México, esta mañana el Instituto Nacional Electoral (INE) Michoacán, comenzó a repartir a las Presidencias de la Mesas Directivas de Casillas el material que será utilizado en las elecciones del próximo domingo 1 junio.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/26/comienza-ine-michoacan-con-la-distribucion-de-paquetes-electorales-para-eleccion-de-jueces-y-magistrados/>

“No bajar la guardia”, considera Instituto Nacional Electoral (INE) sobre el amago realizado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) para un boicot de las elecciones del próximo domingo.

Entrevistado sobre el particular, David Delgado Arroyo, vocal ejecutivo de la Junta Local del INE en Michoacán, confirmó que la semana pasada se registró el bloqueo por parte de integrantes de la CNTE de la Junta Distrital de Apatzingán.

<https://www.contramuro.com/boicot-electoral-cnte-la-reaccion-del-ine/>

Para la jornada de **elecciones judiciales** en Michoacán, el despliegue de las fuerzas de seguridad será idéntico al de la elección ordinaria de 2024, adelantó el gobernador del estado, **Alfredo Ramírez Bedolla**.

En los operativos, detalló, estarán participando las corporaciones de la Defensa Nacional, Guardia Nacional, Guardia Civil, Fiscalía del Estado y las policías municipales. Al tratarse de una elección constitucional, la vigilancia y acompañamiento en las casillas será la misma que la que se implementó durante la elección de ayuntamientos y diputaciones en el proceso electoral 2023-2024.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/despliegue-de-seguridad-en-michoac%C3%A1n-para-elecci%C3%B3n-judicial-ser%C3%A1-id%C3%A9ntico-al-de-2024>

**El Instituto Electoral de Michoacán celebró este lunes sus 30 años de vida**, con una ceremonia solemne llevada a cabo en sus instalaciones, y un ligero convivio, más una serie de discursos revisionistas de su historia y su legado. .

El presidente Consejero Ignacio Hurtado Gómez, del IEM, **dio un discurso emotivo en el que resaltó la labor de los diferentes trabajos que realizan como institución**, y reconocieron a trabajadores con más de 15 años de experiencia.

<https://changoonga.com/2025/05/26/con-ausencias-y-algunas-notables-asistencias-el-iem-celebro-30-anos-arbitrando-las-elecciones-en-michoacan/>

Con una historia que comenzó un 25 de mayo de 1995 y ahora en medio de la organización de la primera elección judicial, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) celebró su aniversario 30 de institucionalidad.



**27 DE MAYO DE 2025**

Durante la conmemoración fueron entregados cinco reconocimientos al mismo número de empleados que han laborado en la institución durante más de 18 años, dándole valor a la entrega y lealtad que han tenido con el IEM.

<https://metapolitica.news/2025/05/26/instituto-electoral-de-michoacan-celebra-sus-30-anos-de-institucionalidad/>

Los gobiernos autoritarios de Morena pretenden terminar de limitar o destruir los órganos electorales de Michoacán y el país, para acabar con la vida democrática que tantos años le costó construir a las y los ciudadanos.

<https://cbtelevision.com.mx/30-anos-del-iem-ejemplo-de-democracia-real-en-michoacan-pan/>

**La reciente aparición de cuadros emblemáticos** del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) en un evento de respaldo al senador Raúl Morón Orozco, aspirante al gobierno estatal por otro instituto político, fue desestimada por su dirigente estatal, Octavio Ocampo Córdova, quien restó importancia al acto e incluso recurrió a la comparación con la renuncia histórica de Cuauhtémoc Cárdenas.

<https://changoonga.com/2025/05/26/dirigente-prd-michoacan-minimiza-acercamiento-de-perredistas-con-moron/>

El dirigente estatal del PRD en Michoacán, Octavio Ocampo Córdova, rechazó que exista una fractura interna en el partido tras el reciente pronunciamiento de un grupo de actores políticos en favor de Raúl Morón Orozco. Según afirmó, la mayoría de los participantes en ese acto ya no forman parte del PRD, mientras que los pocos que aún militan actuaron a título personal.

“De los que aparecen en ese grupo, sólo tres siguen siendo perredistas; los demás ya han apoyado públicamente a Morena o Movimiento Ciudadano. Sus nombres ya no aparecen en el padrón del partido y hay constancia de sus renunciaciones ante el INE”, aclaró Ocampo. Entre ellos mencionó a figuras como Gustavo Ávila, Miriam Tinoco y Julieta Gallardo.

<https://postdata.news/descarta-octavio-ocampo-fractura-en-el-prd-apoyo-a-moron-fue-a-titulo-personal/>

Sólo tres perredistas en activo asistieron a la asamblea de un colectivo de políticos que manifestaron su **apoyo al morenista Raúl Morón Orozco** rumbo a las elecciones de 2027, aclaró en rueda de prensa semanal **Octavio Ocampo Córdova**, presidente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM).

Añadió que lo debieron haber hecho a título personal, ya que no tendrían atribuciones para hablar a nombre del instituto político, de ahí que expresara que no advierte una amenaza a la unidad del perredismo michoacano, y le pareciera “insignificante” lo que ocurrió el sábado frente a otros problemas que atraviesa el estado actualmente.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/solo-fueron-tres-los-perredistas-moronistas-no-hay-division-interna-octavio-ocampo-23782425>



**27 DE MAYO DE 2025**

En conferencia de prensa desde la sede estatal del PRD Michoacán, el dirigente Octavio Ocampo delineó la estrategia con la que su partido viene trabajando para fortalecer la economía del estado, colocando al puerto de Lázaro Cárdenas como un polo clave de desarrollo que beneficiará a las familias michoacanas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-vision-y-propuestas-el-prdm-lanza-agenda-economica-para-el-estado/>

En un evento que reunió a líderes sociales, políticos y exfuncionarios, fue presentado oficialmente el colectivo político “Despierta Michoacán”, una iniciativa que busca construir un proyecto social y político incluyente, enfocado en atender las necesidades reales de los michoacanos.

Francisco “Paco” Huacus, coordinador de agenda política y exdiputado federal por el PRD, detalló que el colectivo está conformado por un amplio grupo de compañeros que incluye regidores en funciones, exalcaldes, diputados locales y federales, servidores públicos, líderes sindicales y periodistas, muchos con pasado en el PRD. “Despierta Michoacán no es un partido político, ni pretendemos serlo; somos un espacio de unidad, con voluntad para construir una agenda política que responda a los reclamos del pueblo michoacano, que ha estado abandonado en los últimos años”, señaló Huacus.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/26/despierta-michoacan-un-nuevo-colectivo-politico-busca-transformar-la-agenda-social-y-politica-del-estado-paco-huacus/>

En Michoacán, Morena se mantiene unido y firme junto a la presidenta Claudia Sheinbaum y al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Lo decimos fuerte y claro: respaldamos absolutamente las directrices políticas de nuestra presidenta: la unidad, el rechazo al nepotismo y a la reelección son ejes de nuestro movimiento.

Desde el Consejo Estatal, refrendamos nuestro compromiso con la Cuarta Transformación y con los principios que la sostienen: honestidad, justicia social y austeridad.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/morena-es-conviccion-no-privilegio-con-sheinbaum-y-bedolla-la-4t-en-michoacan-sigue-firme-consejo-estatal/>

La fuerza naranja continúa recorriendo las diferentes regiones de Michoacán con el objetivo de compartir con los ciudadanos, fortalecer las estructuras del partido y llevar a cabo la campaña de afiliación, logrando una gran respuesta y respaldo de la población, informó el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Víctor Manríquez González. Dio a conocer que la Comisión Operativa ha trazado la ruta y establecido las acciones a impulsar en cada municipio, y junto con los integrantes de la misma, están recorriendo



**27 DE MAYO DE 2025**

el estado, organizándose con las y los ciudadanos y promoviendo su participación, buscando generar oportunidades para todos y mejorar la calidad de vida de las personas.

<https://cbtelevision.com.mx/movimiento-ciudadano-recorre-michoacan-para-fortalecer-estructuras-y-promover-afiliacion/>

## MORELIA

Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia, llamó al diálogo como mecanismo para la resolución de la manifestación que este lunes llevan a cabo habitantes de la comunidad de Arantepacua, en la capital michoacana.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/privilegiar-el-dialogo-pide-alfonso-martinez-a-comuneros-de-arantepacua/>

Se está de acuerdo con la libertad de expresión, pero no con el libertinaje, señaló el alcalde Alfonso Martínez, tras las manifestaciones realizadas por comuneros de Arantepacua.

Luego de la manifestación que realizaron Comuneros de Arantepacua a las afueras de Casa Michoacán, donde utilizaron un camión para derribar una reja, el alcalde señaló que está de acuerdo con la libertad de expresión, pero no con el libertinaje, lo que es preocupante.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/se-esta-de-acuerdo-con-la-libertad-de-expresion-pero-no-con-el-libertinaje-por-caso-arantepacua/>

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, destacó que se fortalece la coordinación en materia de seguridad con el Gobierno del Estado, tras la reciente reunión con el secretario de Gobierno, **Carlos Torres Piña**.

En entrevista colectiva, el alcalde fue cuestionado sobre el encuentro sostenido con autoridades estatales. Al respecto, señaló que los temas de seguridad “son de preocuparnos y ocuparnos”, y subrayó la importancia de avanzar en acciones conjuntas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/se-refuerza-coordinacion-con-el-gobierno-del-estado-martinez-alcazar>

El presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, señaló que el excomisionado de seguridad de Morelia Bernardo León Olea se integra nuevamente a la Policía Municipal



**27 DE MAYO DE 2025**

como consultor interno para realizar un análisis del estado de la comisión para fortalecer las áreas de trabajo.

Detalló que este diagnóstico contemplará los recursos con los que cuenta la Comisión Municipal de Seguridad, sus indicadores, quienes deben estar al frente y cómo se deben administrar los recursos en lo que resta de la administración, lo cual debe estar antes de la ratificación de Pablo Alarcón Olmedo o de otra persona como Comisionado de Seguridad de Morelia.

<https://postdata.news/bernardo-leon-se-integra-como-consultor-de-la-comision-de-seguridad-de-morelia/>

Luego de renuncia del comisionado de Seguridad en Morelia, **Alejandro González Cussi** en días pasados, dicha área del Ayuntamiento de Morelia se encuentra en **análisis** para saber cómo se debería **desempeñar** durante lo que resta de administración así lo dio a conocer el presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**.

En entrevista con medios de comunicación, el edil moreliano determinó que dicho diagnóstico engloba temas como **recursos económicos, indicadores, así como el propio desempeño de los elementos de la corporación**, con ello, se tendrá un panorama general sobre quién debería ser el próximo **encargado de la comisión** de seguridad en la capital michoacana.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/analizan-reestructura-de-la-comision-de-seguridad-para-designar-a-nuevo-titular-23780043>

La reforma judicial, que prevé, entre otros, la elección popular de jueces y magistrados, es "la última estupidez" que el expresidente Andrés Manuel López Obrador dejó a México, aseveró Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/eleccion-judicial-estupidez-de-amlo-pero-hay-que-votar-alfonso/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, señaló que la elección judicial extraordinaria en la que por primera vez la ciudadanía elegirá a magistraturas y juzgados, es "una estupidez" del expresidente Andrés Manuel López Obrador.

"Va a ser una aberración esa votación. Estoy con sentimientos encontrados porque la razón dice 'votemos', pero la lógica dice '¿cómo le va a hacer la gente si no conocen a nadie?'".

<https://www.contramuro.com/eleccion-judicial-voto-aberracion-estupidez/>

La elección del Poder Judicial se ha convertido en una simulación, en una farsa, en una elección sin garantías y cuyo único objetivo es quitar a los juzgadores actuales para colocar a otros a modo, consideró el alcalde, Alfonso Martínez Alcázar.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/eleccion-de-jueces-es-simulacion-y-sin-garantias-alfonso-martinez/>



**27 DE MAYO DE 2025**

En las próximas semanas se realizará un diagnóstico integral de la **Policía Morelia** con el objetivo de identificar áreas de mejora dentro de la corporación de seguridad municipal y así precisar la ruta que seguirán, informó el presidente municipal **Alfonso Martínez Alcázar**.

Durante una entrevista colectiva este lunes, el edil confirmó que **Bernardo León Olea** se reincorpora a la corporación como consultor interno, específicamente para llevar a cabo un análisis técnico del estado actual de la Policía Morelia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ajustes-en-la-polic%C3%ADa-morelia-depender%C3%A1n-de-diagn%C3%B3stico-institucional-alfonso-mart%C3%A9nez>

La ciudad de Morelia registró lluvias que variaron de ligeras a muy fuertes, sin que se hayan reportado afectaciones hasta el momento, según informó la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos. A través de su reporte de lluvias, la instancia señaló que las precipitaciones fueron de moderadas a muy fuertes en el sureste, con caída de granizo; moderadas en el sur y centro; y de ligeras a moderadas en el noroeste, suroeste y poniente.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/morelia-sin-reporte-de-afectaciones-tras-lluvia-de-este-lunes/>

Un aumento por el 14 por ciento tuvo Morelia, al corte del primer trimestre de este año, en la cifra de viajantes que arribó a la ciudad vía aérea, señaló Thelma Aquique Arrieta, secretaria de Turismo municipal.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/subio-14-el-arribo-de-paseantes-a-morelia-via-aerea/>

Por **unanimidad**, esta mañana el **Cabildo de Morelia aprobó la regularización de un fraccionamiento al sureste de la ciudad**, mismo que a partir de ahora tendrá la posibilidad de acceder a los servicios básicos que puede ofrecer el **Ayuntamiento** de la ciudad.

Durante la sesión ordinaria, se dio a conocer que el espacio lleva por nombre **Agrícola del Sur**, mismo que cuenta con una superficie de poco más de **54 mil metros cuadrados**, el cual se asienta sobre un predio denominado **Ex Escuela de San José de la Huerta**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/aprueban-regularizacion-de-un-fraccionamiento-al-sureste-de-morelia-23781597>

La Procuraduría de Protección al Ambiente (Proam) clausuró obras preliminares para la construcción de un fraccionamiento en la comunidad de El Laurelito, al sur de Morelia, al comprobarse que se realizaban sin las autorizaciones ambientales correspondientes.



**27 DE MAYO DE 2025**

La acción se llevó a cabo tras un reporte de la Secretaría del Medio Ambiente (Secma), como parte de las acciones interinstitucionales que se realizan, lo cual motivó una visita de inspección al sitio por parte del personal de Proam.

<https://www.contramuro.com/clausuran-construccion-morelia-sin-autorizacion/>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

Este texto explica la evolución de la Familia Michoacana en los últimos quince años. La organización alcanzó su auge en 2010, pero en 2011 sufrió una fractura significativa que la llevó al borde de la desaparición. Sin embargo, contra todo pronóstico, logró reinventarse en 2014 y crecer de forma sostenida, hasta convertirse nuevamente en una organización criminal de relevancia en México, con presencia en 174 municipios de cinco entidades federativas.

A inicios de 2010 la Familia Michoacana parecía tener un futuro prometedor, era una de las organizaciones criminales más poderosas de México, con presencia en [Michoacán, Colima, Jalisco, Nayarit, Morelos, Guanajuato, Tamaulipas, Guerrero, Estado de México y Ciudad de México](#). Su crecimiento había sido exponencial, al grado que contaba con [redes de distribución de drogas en los Estados Unidos](#), así como canales de proveedores en [Colombia y Perú](#).

<https://seguridad.nexos.com.mx/el-resurgimiento-de-la-familia-michoacana/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ha atribuido el aumento de la violencia en Michoacán a los operativos de seguridad realizados por la federación. Según el mandatario estatal, estos operativos han generado reacciones por parte de grupos delictivos.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/05/26/aumento-de-violencia-en-michoacan-efecto-de-operativos-de-seguridad-federal-asegura-bedolla/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla declaró que la ley faculta a los cuerpos de seguridad a responder cualquier agresión de delincuentes, sean o no del crimen organizado, aunque consideró que lo adecuado es judicializar los casos. Lo anterior, durante la conferencia de prensa de este lunes, el mandatario dijo que el tema de Carlos Manzo, presidente de Uruapan, quien se pronunció por abatir a los delincuentes, es más una cuestión que se ha mediatizado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/facultados-agentes-de-seguridad-a-responder-a-agresores-ramirez-bedolla/>



**27 DE MAYO DE 2025**

**La Fiscalía General del Estado** es la que está llevando el caso del asesinato del productor mezcalero Sergio R., y asimismo está atendiendo las denuncias del gremio, aseguró Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán.

<https://changoonga.com/2025/05/26/michoacan-fge-a-cargo-de-resolver-asesinato-de-mezcalero-e-investigar-extorsiones-bedolla/>

**Un muerto y un herido fue el resultado de un choque** entre una patrulla de la Guardia Nacional (GN) y un tractocamión sobre la autopista Siglo XXI, en el tramo carretero Pátzcuaro-Uruapan, informaron fuentes allegadas al tema, las cuales agregaron que las víctimas son oficiales de la referida corporación.

<https://changoonga.com/2025/05/27/michoacan-patrulla-de-guardia-nacional-choca-vs-trailer-en-la-siglo-xxi-fallece-un-agente/>

Al menos diez personas heridas es el saldo preliminar de un accidente registrado sobre la carretera San Juan Nuevo-Tancítaro. Los primeros informes señalan que en la citada carretera, a la altura de la localidad Agua Chiquita, municipio de Tancítaro, una camioneta que transportaba a una cuadrilla de cortadores de aguacate, se impactó contra un paredón, debido a que el chofer perdió el control del volante, presuntamente debido al exceso de velocidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/accidente-en-tancitaro-deja-10-cortadores-de-aguacate-heridos/>

Una jornada de sangre se registró el pasado fin de semana en Michoacán, 18 personas fueron asesinadas en 12 municipios, de los cuales Morelia encabezó la cifra con 6 muertes.

<https://cbtelevision.com.mx/asesinaron-a-18-personas-el-fin-de-semana-en-michoacan/>

Con lesiones que ameritaron su traslado a un hospital resultó un individuo el cual fue atacado a balazos en un presunto intento de asalto, hechos registrados en la colonia Rafael Carrillo de esta ciudad de Morelia.

Al respecto se informó que fue esta mañana de lunes al filo de las 06:50 horas que Miguel Ángel A., de 52 años salía de su domicilio ubicado en la calle Mariano Castro a bordo de su vehículo.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/en-intento-de-asalto-balean-a-un-hombre-en-morelia-michoacan.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), obtiene de un Juez de Control vinculación a proceso en contra de Víctor N, sexto implicado en el secuestro de un comerciante, ocurrido el pasado mes de abril en Marcos Castellanos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/procesan-sexto-senalado-en-secuestro-de-empresario-de-marcos-castellanos/>



**27 DE MAYO DE 2025**

## COLUMNAS

### **LIBERTAD DE EXPRESIÓN / Votar o no votar el 1 de junio?**

Por Carlos Monge

“La disyuntiva entre votar o no el primero de junio para elegir jueces, magistrados y ministros se ha tornado en una decisión difícil para quienes optamos por la libertad y la democracia. En mi caso, he decidido no hacerlo.

México necesita de un Poder Judicial autónomo, que siga siendo un contrapeso, conformado por profesionales honestos, capaces, conocedores, pero no populares y menos con vínculos partidistas.

Se trata de una elección que de origen es una porquería. Nació de un Congreso de la Unión que construyó de manera tramposa una mayoría calificada, que incluyó el voto de traidores del PRD y PAN que salieron a pedir el voto para detener la dictadura que impulsaba Morena, pero que a la primera “oferta” se prostituyeron.

Las listas de quienes estarán en las boletas fueron elegidos preponderantemente por Morena y aliados. La mayoría son desconocidos para el ciudadano común, pero cercanos al partido en el poder.

Es una elección donde al Instituto Nacional Electoral no le dieron los recursos necesarios para instalar el mismo número de casillas que en otra elección federal, pese a las dificultades que implica, como sufragar en 11 boletas en el caso Michoacán, en algunas para elegir 4, 5, 9 o hasta más de 20 nuevos integrantes del Poder Judicial tanto federal como estatal.

Legisladores de Morena con sus aliados y motivados por una sed de venganza y un ánimo destructor de los contrapesos del poder que promovió Andrés Manuel López Obrador y respaldó Claudia Sheinbaum Pardo, votaron obedientes lo que les ordenaron.

Conste, la presidenta con a, se atrevió a sugerir que se pospusiera semejante aberración, pero rápido reculó. Evidentemente le habló su gurú y, carente de poder, se limitó a obedecer.

No hay duda. Se trata de una estrategia para quedarse con todo el poder. Es un paso más hacia la tiranía, ya veremos con qué apellidos la siguen construyendo, pero está claro que de menos será una “dictadura blanda” como la que implementó el Partido Revolucionario Institucional.”

<https://postdata.news/votar-o-no-votar-el-1-de-junio/>

--

**27 DE MAYO DE 2025**

## **DE INTERÉS PÚBLICO / Por qué no votaré; Parte Dos**

Por Jaime López Martínez

“La elección del próximo domingo es el resultado de la venganza de Andrés Manuel López Obrador contra el Poder Judicial. Ese fue mi argumento inicial para explicar mi decisión de no acudir a sufragar. El segundo es igual de contundente:

Participar, sea como votante, como funcionario de casilla o como candidato, es convalidar una elección de entrada fraudulenta, atentatoria de la división de poderes y por ende violatoria del espíritu constitucional.

Personas altamente preparadas y con notorio grado de concientización y conocimiento de la realidad, argumentan que pese a estar en desacuerdo con la elección, acudirán a votar para manifestar precisamente esa oposición anulando su voto intencionalmente. Otros arguyen que hay que votar para mantener vigente al Poder Judicial, a la espera de que algún día regrese a México la democracia y la división de poderes. Ambos razonamientos son respetables, pero insuficientes, me parece, para justificar engrosar las filas de votantes el domingo.

La única forma de hacer notorio el rechazo a la instauración de la tiranía de la 4T, es no siendo partícipes de una elección fraudulenta desde su diseño y organización.

Y ello aplica no solo para los ciudadanos potenciales electores, sino para los que han sido designados funcionarios de casilla, pero también para los candidatos inscritos. La sola intervención ciudadana en el proceso de votaciones, significa darle la legitimidad social de la que adolece. Bajo ninguna circunstancia puede haber ser opositor al golpe a la democracia que significará la elección, y simultáneamente participar de ella bajo cualquier modalidad.

No hay voto de mayor castigo que la ausencia ciudadana en las urnas. Al gobierno y a la 4T, y por extensión a sus domesticados organismos electorales, lo único que parece preocuparles es que la ciudadanía desaire la jornada. De ahí que el domingo por la noche no habrá resultados parciales, pero sí números aproximados del porcentaje de votantes, porque lo que a la 4T menos le interesa es quién gana la elección, a fin de cuentas todos los candidatos ya fueron previamente seleccionados como afines al gobierno, sino lo importante es que la jornada no sea un fracaso en términos de afluencia ciudadana.

Recapitulo entonces: no votaré para no darle legitimidad a un procedimiento en origen anticonstitucional porque está ideado para cercenar al principio de la división de poderes. No votaré para no ayudar a dejar caer la guillotina sobre la frágil democracia mexicana.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/porque-no-votare-parte-dos/>



**27 DE MAYO DE 2025**

## **LOS SUSPIRANTES... Encuesta pone arriba a Alfonso**

Por Nicolás Casimiro

“Por primera vez en lo que va del año, conozco una encuesta que coloca a **Alfonso Martínez Alcázar** en primer lugar rumbo a la gubernatura de Michoacán.

Se trata de un estudio atribuido a la casa **Populus**, del cual sólo ha circulado el resumen. De acuerdo con esa nueva encuesta, supuestamente realizada el 14 de mayo, se preguntó a los michoacanos “¿quién le gustaría que fuera su futuro gobernador?”.

El alcalde de Morelia, **Alfonso Martínez**, tiene el 25% de las preferencias como posible candidato del PAN.

En segundo lugar figura el senador de la República, **Raúl Morón Orozco**, del Morena, con 23.9%.

Y el tercer lugar es para otro morenista, el secretario de Gobierno de Michoacán, **Carlos Torres Piña**, con el 23.3% de las menciones.

Mucho más abajo figuran el dirigente estatal del PRI, **Guillermo Valencia Reyes**, con el 6.8%; y el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, **Víctor Manríquez González**, con el 3.6%.

Además, un 17.4% de los entrevistados habría mencionado a otros posibles aspirantes a la gubernatura de Michoacán.

Esta es la primera vez que sé de la existencia de **Populus**. Sí cuenta con algunas encuestas, pero no encontré completa específicamente la que hablaba de Michoacán.

Por lo tanto, es prudente tomar estos resultados con la debida reserva.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-encuesta-pone-arriba-a-alfonso/>

--

## **ESLABÓN DEMOCRÁTICO / Los 30 años del Instituto Electoral de Michoacán**

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“El Instituto Electoral de Michoacán como órgano autónomo y técnico de organizar elecciones, o procesos electivos, así como fomentar la participación ciudadana, cumplió 30 años de su creación.

Un 25 de mayo de 1995 fue el decreto de creación que se encargaría de organizar las elecciones constitucionales para la gubernatura, las diputaciones, los ayuntamientos de ese año, que se realizaron en el mes de noviembre de 1995.

El Instituto Electoral de Michoacán ha llevado elecciones de manera periódica y ha realizado 10 procesos electorales ordinarios, 6 elecciones electorales extraordinarias, 4 procesos electorales de las y los michoacanos desde el extranjero.



**27 DE MAYO DE 2025**

Durante estos 30 años, el IEM ha generado confianza con la ciudadanía y con los diferentes actores políticos de la entidad, prueba de ello, es que se han sumado más facultades y atribuciones, es por eso que en 2011 ha tenido participación en comunidades indígenas, como son 5 procesos de renovación en el municipio de Cherán, a través de usos y costumbres es como han tenido participación, además de estos 30 años, son en total 40 consultas en asamblea de las comunidades indígenas ha realizado el IEM por distintas causas y motivos, ya sea por sentencias jurisdiccionales, por renovación de sus concejos, revocación y el derecho de autogobierno, siendo una de las últimas facultades donde se tiene participación.”

<https://metapolitica.news/2025/05/26/%E2%98%9E-eslabon-democratico-los-30-anos-del-instituto-electoral-de-michoacan/>

--

## **OPINIÓN / Michoacán: en emergencia educativa**

Por Horacio Erik Avilés Martínez

“Michoacán enfrenta una crisis educativa que trasciende las aulas y se convierte en una emergencia social que amenaza el futuro de nuestras niñas, niños y jóvenes. Mientras la mayoría de los estudiantes de educación pública básica en la entidad federativa se ven amenazados o afectados por paros indefinidos, la violencia cobra vidas en los entornos escolares y la infraestructura educativa se desmorona ante nuestros ojos. Es momento de reconocer que nos encontramos en una encrucijada histórica que demanda acciones inmediatas y estructurales.

El reciente paro indefinido de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que estalló el Día del Maestro, no es solo una manifestación sindical más. Es el síntoma visible de décadas de abandono, corrupción y políticas públicas insuficientes que han convertido a la educación michoacana en rehén de intereses políticos y clientelares, mientras los verdaderos protagonistas —estudiantes y maestros— pagan las consecuencias de esta irresponsabilidad institucional.

La compleja realidad del magisterio michoacano refleja la fragmentación de un gremio que debería estar empoderado como artífice del cambio social. Las divisiones entre facciones, reconocidas o no, con o sin toma de nota —CNTE roja "Poder de Base", CNTE azul, SNTE, STEM y otros sindicatos— han generado un escenario donde la unidad necesaria para transformar la educación se diluye en disputas internas que solo benefician a quienes perpetúan el *statu quo*.”

<https://mimorelia.com/columna/michoac%C3%A1n-en-emergencia-educativa>

--

**27 DE MAYO DE 2025**

## **Más allá de la certeza: la verdad como horizonte político**

Por Alejandro González Cussi

“En tiempos de complejidad y polarización, se ha vuelto común exigir certezas en el debate público: certezas técnicas, certezas jurídicas, certezas estadísticas. Pero gobernar no es una operación matemática ni un ejercicio de laboratorio. Si aspiramos a una política verdaderamente humana, debemos pasar del paradigma de la certeza al paradigma de la verdad.

La certeza es cómoda: da la ilusión de control, permite a los actores parapetarse en datos o procedimientos, evitar el juicio y rehuir la responsabilidad moral. La verdad, en cambio, incomoda: exige deliberación, riesgo, apertura a lo inesperado y una apuesta por lo que es justo, no sólo por lo que es probable.

La decisión política, cuando es auténtica, no se justifica sólo por su eficacia técnica. Ha de ser ética, oportuna y procedente. Eso implica preguntarse no sólo si una medida “funciona”, sino si es justa, si llega a tiempo, si tiene sentido en el contexto y si respeta la dignidad de las personas. Una política de seguridad, por ejemplo, no puede reducirse a estadísticas de delitos: debe ser vivida como una presencia protectora, humana, confiable. Una política social no es sólo reparto de recursos, sino reconocimiento y construcción de comunidad.

Este enfoque nos obliga a recuperar la vía práctica, pero no pragmática. El pragmatismo político suele reducir la acción a resultados inmediatos. La vía práctica, en cambio, se funda en la deliberación sobre fines, valores y bienes comunes. No basta con que algo “sirva” en el corto plazo; es necesario que sea justo en el largo.”

<https://mimorelia.com/columna/m%C3%A1s-all%C3%A1-de-la-certeza-la-verdad-como-horizonte-pol%C3%A9tico>